

El Centinela.

Periódico Liberal Democrático de la Marina

Unico redactor: Don Francisco de A. Cabrera

CRISIS

No nos referimos á la que hay ó puede haber en el Ministerio, sino á esa otra crisis porque atraviesa España, sin duda la más grave de nuestra historia.

Empañados los partidos en sus divisiones, malogran un tiempo precioso que debía emplearse con elevación de miras al levantamiento de la patria abatida.

La unión es fuerza y los partidos divididos no pueden menos que reconocer la necesidad de los bloques; pero al mismo tiempo que el interés común los estrecha, los intereses particulares los divide.

La división reina en todas partes; en el partido conservador, en el partido liberal, en los mismos revolucionarios de 1868, en las fracciones de los partidos, en los republicanos y hasta en aquellos que pretenden resucitar un pasado negro y odioso.

Esta es una verdad reconocida por todos y de aquí el malestar que produce siempre la subsistencia de coaliciones ó alianzas, que como todas las coaliciones, son al fin una unión artificial, y la inquietud que produce el temor de que las coaliciones se rompan.

Y ese malestar harto justificado, y esa inquietud sobradamente legítima, y esa división profunda en realidad de todos los partidos en el seno mismo de su doctrina, de sus aspiraciones y de sus medios, consiste en que el problema no es político, sino superior á la política, porque la cuestión que se agita en el fondo de esta crisis española, no es una cuestión nacional, es una cuestión europea; no es un problema político, es un problema social.

Europa está á la puerta de una gran transformación. En todas partes aparecen las señales de esa transformación con distinta economía; pero con el mismo carácter en el fondo, en el que hay una lucha, no de principios, no de teorías, no de aplicaciones, sino de intereses.

Intereses morales, intereses físicos. Las teorías, ni los partidos, ni los esquemas de fuerza, ni las combinaciones diplomáticas, ni los parlamentos pueden resolver un problema que ya se acerca apremiantemente.

Los más atrasados, los menos prevenidos y los más pobres, como nos sucede á los hijos de este desventurado país, sentimos más profundamente el sacudimiento que se hará sentir en todo el continente europeo.

Por eso Inglaterra, Estados Unidos, Francia, Alemania, Rusia, Italia y Austria, buscan expansiones territoriales en donde puedan matar el hambre millones de familias, que conocen el derecho que tienen á la vida, á esa vida efímera por los abusos que los egoístas de los poderosos.

¡Qué triste! En estos críticos momentos, en estos pavoresos instantes, en esta situación grave y apurada de nuestra patria, en que hemos perdido ignominiosamente todo un mundo colonial, la reacción originaria de todas nuestras desgracias, osada pretende levantar la cabeza, y nos hundiría para siempre si fuese posible.

Hay un hombre, un ser extraordinario, un verdadero profeta, sabio clarividente, que en un temor alguno, como todo redentor, se sentó en el banco azul, de donde partieron to-

das las rémoras con la monomanía del orden, lanzó á la faz pública la frase de los latifundios, que sintetiza una serie humanitaria de mejoras sociales. Y los egoístas se escandalizaron y le trataron de demagogo, sin pararse á meditar que el equívoco es inevitable y que el mejor piloto solo puede prepararse á correr la bonrasca que se aproxima.

Si, Canalejas, el único evolucionario de acometividad, el único que piensa y siente hondo para criticar en lo posible la tempestad que nos amenaza, aun es mirado por los estacionarios como hombre peligroso, cuando en realidad lo que pretende es salvar de un futuro naufragio á la nave de la explotación que hasta hoy ha navegado viento en popa y en mar tranquila.

Muchos de los que le consideraban como hombre peligroso, cuando realmente debieron tenerle como previsor, empiezan ya á darle la razón y acoger sus ideas socialistas como una necesidad ante las públicas necesidades.

Ya pueden los reaccionarios formar el llamado bloque de la derecha; ya pueden los que por lo contrario debieran poner trabas á la realización de los planes contrarios á los latifundios, que apesar de los mueras á la libertad lanzados al aire en Barcelona, y de la labor jesuita incubadora de las tendencias de reacción en el poder, cuanto menos nos acerquemos á solucionar la cuestión social, más terrible ha de ser el inevitable choque, en el que más tienen que perder los opositores.

Aparte de los planes del Sr. Canalejas, solo hay una fuerza que pudiera evitar la catástrofe. Nos referimos á la Iglesia. Esa influencia moral apoderándose de los espíritus por el convencimiento general de su noble y generoso deseo, por el ejemplo de sus grandes virtudes, moderando el ímpetu en los ánimos, templando el calor de las pasiones, suavizando la dureza de las costumbres, á la vanguardia de los sucesos como general entendido y prudente que economiza la sangre, tratara de evitar los choques rudos del movimiento; pero desgraciadamente, presa la Iglesia de un clericalismo absorbente, en lugar de tender su vista, como representante del Dios de la paz, de la templanza y de la justicia, hacía lo porvenir, vuelve ciegamente sus ojos á la Edad Media, jugando su última peseta.

La historia juzgará á unos y otros. Y si Canalejas no puede llevar al terreno de la práctica sus propósitos salvadores, ella le hará justicia, colmándole de honor, en tanto que los perjudicados se arrepentirán de no haberle seguido.

Es natural

Los procedimientos políticos de la escuela orduñista siguen en boga en cuantas partes pueden hacerse efectivos.

Lo que ha pasado en el pueblo de Benitachell así lo demuestra, con escándalo de cuantos consideramos y respetamos los preceptos legales.

Había el 29 del mes pasado elecciones municipales por anulación de las de Noviembre, y era preciso vencer á los demócratas, que son la mayoría del pueblo, por los conservadores de Torres Orduña y mo-

retistas de Catalá Gavilá en escandaloso contubernio.

De antemano, como si todo el campo fuese orégano, los pactistas se adjudicaron los cinco puestos de concejales, tres para los torristas y dos para los catalanistas, fidedigno en el alcalde, tráfuga de los demócratas, á cuyos votos debe su puesto.

Al efecto, contra lo que dispone la ley, simularon un sorteo, quedándose con el total de las mesas. Y no contentos con esta barrabasada, adjudicaron al segundo distrito un interventor suplente.

Vacante la primera tenencia de alcalde, corresponde presidir la mesa del segundo distrito al segundo teniente alcalde; pero como éste es demócrata, habilitaron á un vocal de primer teniente alcalde para que la presidiera éste; pero ¿y la vara de alcalde? Eso es *peccata minuta*. Fueron á Jávea y pidieron una prestada, como el que pide un objeto cualquiera, y ¡tate! tuvieron un alcalde á su imagen y semejanza por obra y gracia de un descoco sin ejemplo. Mas los atrevidos no contaron con la huésped, y esta es que el segundo teniente alcalde se posesionó de la presidencia de la mesa electoral, cual por ley le correspondía, quedándose el alcalde fingido con un palmo de narices.

Viéndose los pactistas perdidos, pues ya hemos dicho que la mayoría de los votos es demócrata, dejaron de votar en el segundo distrito y apelaron á la mentira, telegrafando á Alicante de que se había alterado el orden público, por cuya razón, sin detenerse á averiguar si es verdadera ó falsa, se ordena nueva elección para el día siguiente en el segundo distrito, á la que no acudieron, é hicieron bien, los demócratas.

La elección del día 29 es la legal, por cuanto es falso, completamente falso, totalmente falso, que hubiera alteración del orden público, como se acredita por todo el pueblo, por acta notarial y por los partes de la Guardia Civil.

El señor Gobernador sabe ó no sabe que la elección del día 29 se verificó sin la menor alteración del orden público. Si no lo sabe se halla en el caso de depurar la verdad y saberlo, declarando legal dicha elección, como en efecto lo es. Y si lo sabe y sabiéndolo se presta á no saberlo, el lector que haga los comentarios.

Es imposible que toleremos con nuestro silencio las demasías de los torristas en la Marina y fuera imperdonable no poner de manifiesto las arbitrariedades dirigidas por el procesado Catalá Gavilá, el hombre de cara más dura de cuantos bailarines hemos conocido.

Los que aún sueñen con futuras inteligencias políticas con Torres Orduña, deben ir convencidos de la total imposibilidad de que tal monstruosidad pueda acontecer. Para vencer y aniquilar políticamente á Torres Orduña y á su flamante satélite Catalá, solo basta con que se cumpla con la ley y se administre justicia. Y que la ley se ha de cumplir y la justicia se ha de administrar es cosa segura en plazo breve.

Los orduñistas, hoy torristas, solo han podido imperar en la Marina poniéndose la ley por montera, practicando á sus fines toda suerte de arbitrariedades y mendigando con engaños el apoyo oficial. Para

mandar háuse valido de todos los medios, menos del legítimo, que es el voto popular.

Que hayán hecho ahora mangas y capirotes en Benitachell, es cosa natural.

Nuestro Jefe

Demócratas por escuela, por sentimiento y por convicción, siempre hemos rendido más culto á las ideas que á los hombres que las defienden; pero hemos experimentado en D. José Canalejas tal amor á la democracia, tanto talento en propagarla, tanta constancia en defenderla, tal pureza en proclamarla, tanto desinterés en mantenerla, que no tenemos inconveniente, es más, lo estimamos como un galardón, llamarnos canalejistas incondicionales.

Hombre de un talento colosal, de una voluntad de hierro, de una actividad incansable, de un trato amonísimo, de un corazón de oro, es nuestro Jefe. Nuestro amor hacia él es tanto, tanto es el cariño que le tenemos, tanto lo que nos arrastra y nos convence, que si precisara el sacrificio por él, gustosos nos sacrificaríamos.

Para estimarle, para quererle, basta leer con detención sus discursos, estudiar bien la que dice, en ellos, comparar sus palabras con sus hechos. Nunca hemos conocido un político más veraz y más incorruptible.

Su último discurso político, en Córdoba es una preciosidad oratoria, un cuerpo de doctrina democrática admirable, una censura delicada y á la vez terrible contra la reacción que pretende envolvernos, una condenación del regionalismo fratricida en mal hora renacido por las torpezas de nuestros gobernantes; pero lo más hermoso de su inimitable oración, lo que más le eleva como demócrata y hombre convencido, es el párrafo en que hace sobresalir de un modo magistral la idea de que solo es lícito el poder cuando del pueblo se recibe, y que á los reyes hay que hablarles siempre el lenguaje de la verdad.

Que su discurso es el de todo un estadista, encanto de los hombres pensadores, bien lo ha reconocido el Jefe del partido Sr. Montero Ríos, al decir que «la prodigiosa palabra del Sr. Canalejas ha trazado de mano maestra el cuadro de la situación política actual y la orientación del partido liberal democrático.»

Con un defensor de la democracia como el Sr. Canalejas, no tememos los demócratas á las demasías reaccionarias, hoy en auge por los atrevimientos del Sr. Maura.

Pasarán en breve estos días de mejoría que tiene el enfermo absolutismo y volverá á decaer en su crónica enfermedad de muerte para que viva la democracia, robustecida por nuestro Jefe, en quien confiamos y á quien damos todo lo que valemos y podemos.

¡Adelante, y viva Canalejas!

Más ripios

Me contó mi amigo que el concejal que había pedido al Secretario de aquel Ayuntamiento setenta duros en nombre del alcalde había tomado también ciento y pico del recaudador del reparto de consumos y

cédulas personales, y pregunto: ¿pertenece este concejal al Ayuntamiento de Benisa y es este recaudador el de este pueblo?

Me dijo que en la feria de ese pueblo hubo un concejal que se comprometió mediante le pagasen á él quince duros á que jugasen al monte y la ruleta en una casa contigua á la del alcalde ¿es esta feria la de Benisa y el concejal el de los setenta y cinco duros?

También me dijo que este concejal fué á una reunión y le entregó un amigo y compañero una cantidad para que la entregase en una sociedad junto con la que á él le correspondía entregar, y que en vez de entregarlas le dijo á un señor que las pagase que él se las abonaría, lo cual dice que no lo ha hecho todavía ¿es esto cierto?

Me manifestó que en dicho pueblo y con motivo de haber suspendido el alcalde el mercado un día sin motivo ni causa alguna, le pidió explicaciones de aquella barrabasada un señor concejal en la sesión, y que el alcalde enfurecido y dando gritos le contestó que lo había hecho porque le había dado la gana, ¿es este alcalde el de Benisa?

Hízome presente mi querido amigo que en el mismo pueblo, pasa una cosa muy particular, pues el padre es secretario del Ayuntamiento y un hijo suyo el depositario de los fondos municipales; ¿es este pueblo Benisa, y es esto cierto y posible?

Mi amigo, viendo que se hacía tarde y tenía muchas otras cosas que contarme, me prometió antes de marcharse á su pueblo, facilitarme más ripios para el número próximo, que continuaremos.

UN LABRIEGO

¿Para qué sois ricos?

La salud del cuerpo es la tranquilidad y bienestar de la naturaleza física. La salud del alma es la tranquilidad y bienestar de la naturaleza moral.

Cuando falta la salud del cuerpo son imposibles todos los goces materiales de la vida. Los bienes de fortuna sirven de muy poca cosa. Con la riqueza no se cura la fiebre, no se repone la entraña perdida, no se recobra el apetito, ni se vence la repugnancia que causan los más delicados manjares.

De la misma manera, con la enfermedad del espíritu no es posible ninguno de los goces morales. La riqueza es un tormento y un cuidado fatigante, porque ella es el acusador mudo y constante de vuestras maldades. El dinero que nos arguye la desgracia de una familia, las lágrimas del huérfano y de la viuda, los tormentos del hambre y de la miseria que hemos producido, no pueden nunca proporcionar placeres tranquilos.

La salud del espíritu proporciona goces inefables, y entonces la riqueza bien adquirida es un medio poderoso de multiplicarlos. ¿Qué placer interior puede compararse á la satisfacción de socorrer al necesitado?

Enseñar al que no sabe; dar de comer al hambriento; dar de beber al sediento; consolar al que llora; asistir al enfermo; hé aquí las buenas obras que producen dulcísimo sueño bajo las bendiciones del alifilido y los votos de gracias del necesitado.

Bendiciones y votos que llegan al cielo, porque Jesucristo dió su corazón y su sangre por los que sufren, por los que lloran, por los que padecen toda clase de desgracias sociales.

Tenemos en Benisa propietarios ricos, que fundan su orgullo y su vanidad en su origen, que lejos de proteger al pueblo, en su mayoría pobre, le dominan y le explotan á su volición y capricho, cuando podrían ser queridos y respetados por todos si parte de su capital lo emplearan en industrias que dieran de comer mejor á los pobres, ganando al propio tiempo ellos; y las tierras incultas, que á nadie producen, se dieran á los necesitados en condi-

ciones equitativas para unos y otros; y fundaran escuelas para instruir á tanto desgraciado ignorante; y constituyeran un banco agrícola que á módico interés permitiera el desarrollo de la agricultura entre los labradores que lo necesitan; pero nada de todo eso y mucho más que pudieran hacer hacen. ¿Para qué, pues, sois ricos? ¿Dónde está vuestra caridad cristiana y el amor que debéis profesar al desgraciado?

La vida es corta, la juventud pasa rápidamente, la vejez amontona los achaques y dolencias, y por último viene la muerte, tributo que nadie puede escusarse. Sois, pues, unos meros administradores de lo que pertenece á la naturaleza, y estáis en el deber de ser humanos.

De lo contrario, ¿para qué sois ricos?

Los mismos

También en Llíber los conservadores han hecho de las suyas.

Nuestro amigo Julián Moncho Avellá solicitó del alcalde certificación de excoñejales y este avisó al secretario, quien contestó que ya la expediría. Y replicando nuestro amigo que era urgente la expedición para fines electorales, díjole el secretario que como eran varias las certificaciones que se pedían y tenía muchas ocupaciones electorales y de su cargo, no podía hacerlo.

En vista de esto, el Sr. Moncho pidió verbalmente al secretario que sacara los expedientes electorales para que el Notario pudiera dar fé de que los excoñejales de quienes pedía certificaciones habían sido concejales, á lo que también se negó, de todo lo cual levantó acta.

En vista de esto, el Sr. Moncho pidió verbalmente al secretario que sacara los expedientes electorales para que el Notario pudiera dar fé de que los excoñejales de quienes pedía certificaciones habían sido concejales, á lo que también se negó, de todo lo cual levantó acta.

¿Es esto noble y decente? ¿Es así como pretenden imperar los conservadores y hacer creer que ellos son los más? ¿Hasta cuándo hemos de tener paciencia?

A pesar de tales atrevimientos y burlas á la ley, de los cuatro candidatos, han salido dos de los elegidos demócratas. ¿Qué hubiera sucedido si las cosas se hubiesen hecho como es debido? Pues una vergonzosa derrota para los que se creen amos y dueños de este desdichado país, atropellado hasta ahora por un cacicato insoportable.

En la elección ha salido electo concejal nuestro amigo Julián Moncho Avellá por un gran número de votos, prueba evidente de las simpatías con que cuenta en el pueblo.

Nuestra enhorabuena á los dos concejales demócratas electos, y nuestro pésame á esos cadáveres andantes de la política conservadora que hacen esfuerzos arbitrarios en su agonía para ver si aún pueden vivir.

¡Viva la libertad!

Dicen ahora los reaccionarios, refiriéndose al *salvamento* del Sr. Maura en Barcelona:

«Te ha salvado la Providencia, no para que vayas abriéndole una marcha triunfal al Soberano; ni para que ostentes un título más ante la jefatura de un partido; ni para que des satisfacción á tu amor propio; sino para que abras los ojos y veas claro que necesitas servirnos y destruir la libertad. De lo contrario, tarde ó temprano caerás á manos del liberalismo. En la protesta de los buenos españoles, que somos nosotros, debes aprender la orientación que en el gobierno del Estado debes seguir».

Los propósitos de los reaccionarios no

pueden estar más claros, ni más expresas sus aspiraciones.

La excitación al Sr. Maura va contra el régimen actual y contra la libertad. Por lo que se refiere á la marcha triunfal del Soberano y contra el derecho moderno, es puramente carlista.

No necesita el Sr. Maura de tales estímulos, porque el mismo Calomarde si recusitase no podría, por lo avanzado, formar parte del actual ministerio.

Nosotros, los liberales, no pedimos la destrucción de los reaccionarios, como éstos desean la nuestra.

Nosotros queremos libertad igual para todos, para ellos y para nosotros, fiando los éxitos á la bondad de las doctrinas purificadas por la controversia.

Por eso, como verdaderos liberales, no condenamos la existencia de las congregaciones. Lo que condenamos es que traspasen los límites de su competencia, lo cual creemos que es un abuso de la libertad.

Contra las salidas de tono, pues, de los reaccionarios, gritamos nosotros: ¡Viva la libertad!

No adelantamos

Hemos estado de fiestas en esta localidad. ¡Fiestas! Para eso estamos, para fiestas.

De siete días de la semana, desde el 30 del mes pasado al 5 del actual, en plena época de la *monda*, hemos tenido: miércoles 1, toro suelto por las calles; jueves 2, día del Corpus; viernes 3, otra vez toro; sábado 4, muerte del toro por la mañana y venida del Obispo por la tarde; domingo 5, día de guardar; total que en siete días un pueblo esencialmente agrícola, en época de trabajos necesarios y urgentes, de siete días solo ha atenido dos de trabajo.

Si se han dejado el trabajo mil jornaleros durante los tres días de toro, las familias pobres han dejado de percibir 4.500 pesetas y los jornaleros habrán gastado en extraordinarios de fiestas lo menos 500 más, siendo de calcular otras 5000 de pérdida que pueda tener la agricultura por no haber acudido á tiempo á la *monda*, dos mil duros de menos para la población.

Si la bárbara y hasta ilegal corrida de toros por las calles no puede desaparecer de momento por no chocar con los deseos de un pueblo mal dirigido, hágase al menos de manera que no perjudique los intereses del mismo, hasta que buenamente se evite semejante espectáculo. Al efecto el toro podría correrse durante las tardes de dos domingos antes de la fiesta y sacrificarlo en la tarde de la víspera.

Que nadie vea en este escrito una oposición á que la fé religiosa celebre las fiestas que tenga por conveniente en los días señalados por la Iglesia, sino un deseo de que el pueblo prospere en sus intereses particulares y comunes, muy natural en todo aquel que le ame.

Es perfectamente compatible la fiesta con el trabajo y esa compatibilidad corresponde á los directores políticos y religiosos de la población, los primeros interesados en que el interés general no salga perjudicado.

«El tiempo es oro», dicen los ingleses, que son más prácticos que nosotros, y por lo mismo más ricos; y este refrán puede servirnos de lema para nuestras costumbres, en cuyos usos perdemos lastimosamente mucho tiempo que podríamos emplear en cosas que nos fueran provechosas.

La civilización halla su base en la instrucción y en la corrección de todas aquellas costumbres que nos perjudican moral ó materialmente en la vida individual y colectiva.

Que el pueblo vea en estos renglones un sano consejo, más que una censura á sus actos, es nuestro deseo.

Benichembla

Dicese que en el ejercicio económico de 1892 al 93 en Benichembla, se formó un impuesto reparto englobando los cupos de consumos, líquidos y alcoholes, y que apesar de muchos defectos y no estar aprobado por la administración, se procedió á su cobro.

Aunque se dice, lo consideramos increíble, porque de ser cierto, resultaría el caso monstruoso.

Igualmente se dice que en el mismo año ó antes se extinguió el establecimiento del pósito de dicho pueblo. Si esto resultase cierto ¿habrá otros pueblos que estarán conservados, digo, conservados-ros?

Todo está en lo posible. En la otra ETAPA veremos cómo salen ciertas hormigas á recoger basuras de los archivos.

Disponemos de estos animalitos conceptuándoles de mucha labor para ir pulverizando los polvos de los adversarios.

TÁCTICO

NOS ADHERIMOS

La prensa de la capital de la provincia trata de unirse para hacer frente á la injusta persecución que el señor gobernador civil le ha declarado.

Hace algunos meses se propuso la idea de unirse la prensa en defensa propia, á la que nos adherimos y hasta nos permitimos exponer nuestro pensamiento. Si entonces nos hubiéramos entendido, no habría necesidad ahora de pedir la unión para fines que nos son comunes.

Representamos la opinión pública, que es el verdadero poder, y no podemos tolerar el atropello caprichoso de ninguna autoridad, por respetable que la personalidad que la representa sea.

En la defensa de la prensa periódica no deben existir miras políticas, ni intereses particulares. Toda unida debe defender sus derechos lo mismo contra un gobernador conservador hoy, que contra un gobernador liberal mañana.

Si pudiera conseguirse amordazar á la prensa, tendríamos la inmoralidad y la arbitrariedad en puertas, y la salud pública en los públicos asuntos es lo primero. ¡Bien saben los retrógrados que en la libertad de la prensa encuentran un valladar para sus demasías! No, no podemos enmudecer, aunque nos amenazaran con la hora. Queremos y defenderemos siempre la libertad para todos. Por lo tanto si los enemigos de la prensa creen obrar bien, usen de esa misma libertad para mostrarnos en ellas las excelencias de sus propósitos.

En cuanto podemos y vemos pueden contar nuestros colegas de la capital con nuestra humilde pero enérgica cooperación.

Remitido segundo

Nuestros lectores recordarán el remitido primero acerca del juicio verbal celebrado el día 6 del pasado, en el que después de presentadas las pruebas en el acto se hizo una transacción, que el demandante creyó que se refería á los gastos del juicio, nunca al capital probado, pues nadie está facultado para bajar 15 pesetas de las 50 de la demanda.

Cualquiera que se encuentre en un caso igual creerá al hablar de transacciones que se refieren á las costas; pero según el hijo político del señor Juez, que intervino en el asunto por parte del demandante y el otro individuo que intervino por el demandado, se sabe que el señor Juez pedía transacción por la mitad de la deuda total acreditada. ¿Era justo el parecer del señor Juez?

Pues si alguien lo encuentra justo, que me conteste.

P. CRESPO.

LADRONES

Tenemos por seguro que nuestros amigos de Ondara y de Benitachell, suscriptores de El Centinela, hace meses que no reciben el periódico.

No tenemos la sospecha de que el período se robe en Benisa, porque á otros pueblos los números con toda regularidad.

Más bien sospechamos en los carteros de Ondara y Benitachell, de quienes tomamos buena nota para fustigarlos de lo lindo cuando tengamos la evidencia del delito. Todo el que hurta es un ladrón, y el ladrón no puede ser nunca honrado.

El que nos roba el periódico además de ser un malvado y un ladrón, es también un criminal, un delincuente defraudador á la Hacienda, porque ésta recibe el menor ingreso de los sellos de franqueo que producen las hajas ó los periódicos entregados á mano.

Suframos nosotros y los suscriptores los efectos de esas ruines venganzas de políticos sin conciencia y sin dignidad, y esperemos el día en que podamos barrer tanta basura del estercolero conservador de la Marina.

Tarbenerías

Mujeres curiosas y sacrílegas

¡Vamos, yo no tiene pase! que en Tarbena unas Barbianas rayan todas las mañanas con sacrilega frescura mirando si el padre Cura pone algo en las ventanas.

Esas mujeres profanas van diciendo en alta voz que son dos sabanas, dos, y una manta palenciana, las que la Criada, ufana, pone siempre en el balcón.

Y estos con mala intención por do querer diciendo van Curas modelo vendrán, pero como este ninguno. Señales de un lecho, uno nos demuestra la chucuelu, y es que se hacen Centinela por si el Diabolo ha de venir, mientras se echa uno á dormir el otro lo pasa en vela.

Esto lo dicen con guasa; pero al fin es murmurar, pues nadie deba juzgar los actos de agena casa, pues eso á cualquier le pasa solo una cama tener tener de día mujer y á dormir irse á otra casa.

También dicen (con mal fin) que en el Taller de Quintín un aprendiz con sotana los días de entre semana se ejercita con madera que tiene gotas de cera, quejas de la Sacristía, y que llegó el otro día un mueble á confeccionar de los de Carpintería.

ETNECIV ÓPAC.

OTRO TRIUNFO

Ya enviados á la imprenta los originales de este número, hemos recibido la agradable noticia de haber salido triunfante nuestro querido amigo D. Gaspar Mayor, como diputado provincial por el distrito de Villajoyosa-Jijona.

El espacio en el presente número reservamos de esta elección; pero lo haremos en el siguiente. Lo tanto nuestra más cariñosa enhorabuena al Sr. Mayor.

El Corpus

La fiesta en honor del Corpus celebrada en el convento de esta villa ha reanudado mayor suntuosidad que en los años pasados, á lo que tal vez haya contribuido la visita del señor Obispo de Segorbe. La afluencia de forasteros ha sido también mayor.

Aunque á nosotros las fiestas no nos llaman la atención cuando la patria llora y necesita de otros cuidados, sintiendo con el pueblo, nos alegramos de que éste haya quedado complacido.

Tiroteo

—Buenos días. Vengo á que me saque un certificado del amillaramiento, respecto á la finca rústica Tal.

—Hoy es día festivo. Vuelta de los interesados. —Háganos el favor, que lo necesitamos. —Ahora sí, porque como no vienen acompañados de un contrario...

¡Oh, la inquina y la rabia!

—De aquí á Septiembre le doy de tiempo para que se marche. Y si no se marcha le haré marchar.

¡Terror, pavor, furor! No me mates, no me mates... Música de la osadía.

—Como compañero entregarás seis pesetas en Alicante.

—Pierde cuidado que las entregaré con las seis mías.

Y no entregó ni las unas ni las otras. Golfaría se llama esta figura,

Comunican de París que un coronel de artillería inglés ha sido detenido en flagrante delito de espionaje.

Aquí estamos libres de eso. Por falta de objetos que expiar.

En la peregrinación de la iglesia de Bona Nova en Barcelona, el gobernador civil llevaba un estandarte.

Lo que no tiene nada de particular después de haber regalado Maura á la Virgen el chaleco perforado por Artal.

Parece, según anuncia El Noticiero, que el presidente de la Diputación, Sr. Cervera, marcha á Madrid con el objeto de gestionar asuntos de verdadero interés respecto á la misma.

De verdadero interés ¿para quién? El interés del Sr. Cervera ya lo conocen todos.

Los liberales de Moret han manifestado deseos de unirse con los demócratas. Pero sin humillaciones.

Eso mismo decimos nosotros: Sin humillaciones.

El Sr. Romero Robledo ha elogiado á la Reina Isabel II.

¡Cosas veredes el Cid que furán hablar las piedras! — ¡Cuánta farsa!

La cuestión de alcoholes sigue preocupando la opinión y al Gobierno. Y el Sr. Osma ¿qué dice?

Pues que hay que beneficiar á algún sindicato. A lo que estamos, tuerta.

La obra el «Héroe» del Sr. Rusifol tropezaba con dificultades para ser representada en los teatros de Madrid.

No nos extraña. Porque en la actualidad no hay más héroe en los dominios españoles que el señor Maura.

Por obra y gracia de Artal.

«Ha dado á luz un niño con veinticinco dedos una mujer en Alava, (se me ha olvidado el pueblo.) ¡Pobre país, si llega el nene con el tiempo, á suministrar víveres por cuenta del Gobierno!»

Dicen que el Rey se casará con una sobrina carnal del Rey de Inglaterra.

Han dicho no ha mucho que se casaría con una hija del Emperador de Alemania. ¿En qué quedamos?

Casos y Cosas

Ha dejado de existir en Pego nuestro apreciable amigo y consecuente correligionario D. Norberto Bañuls.

Sentimos la muerte del amigo y enviamos á sus familiares y amigos nuestro pésame.

Nuestro amigo D. Vicente Mayans Pascual, de Denia, ha contraído matrimonio con la distinguida señorita Doña Angelita Zaragoza Bayona, de Benidorm.

Deseamos á los novios larga luna de miel.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Gaspar Mayor, se presenta candidato para diputado provincial por Villajoyosa-Jijona.

Si la lucha es en buena lid, no tenemos duda alguna de que el Sr. Mayor saldrá triunfante.

El Consejo de Administración del ferrocarril de la Marina convoca á Junta general á sus accionistas para el 22 del actual en la calle de Serrano, 19, Madrid, domicilio social.

Tenemos entendido que nuestro compañero y amigo el teniente de Carabineros de Denia está organizando un batallón infantil en dicha ciudad.

Nuestros plácemes al amigo D. Juan Miguel por tan excelente pensamiento.

Dáse por seguro que en Septiembre el Rey visitará al Emperador de Alemania y que éste preparará al efecto grandes maniobras militares terrestres y navales en honor de D. Alfonso.

D. Ricardo Benavent, prestigioso hijo de Benisa ha dado una conferencia en la sociedad Lo Rat-Penat de Valencia.

El tema fué: «Fórmula á la cual debe acomodarse la obra de arte para llegar á ser viable».

Según describe el diario Las Provincias, el Sr. Benavent demostró en la conferencia sus profundos conocimientos musicales, ante ilustrado auditorio que le aplaudió.

Estimamos glorias propias las que pertenecen á un hijo de este pueblo, objeto de nuestra adoración.

Nuestro muy querido amigo y correligionario D. Juan Chabás Bordehore, distinguido demócrata é ilustrado abogado, propietario del Haraldo de Denia, ha sido nombrado presidente de la Sociedad «Unión Artística Artesana» de dicha ciudad.

Felicitemos al querido amigo.

Ha regresado de Madrid D. Saul Ceberra de la Vega, hijo mayor de nuestro Jefe local, propietario de El Centinela, trayendo dos notas de sobresaliente y una de notable en sus estudios de ingeniería.

Damos nuestra enhorabuena al estudioso, y artista joven.

Imprenta de Antonio Reus

todavía, en el estado en que están cuales son los acueductos de Constantinopla y Roma, donde asoma el arte monumental, y de Mérida y Segovia y de Palmira y Atenas, donde apenas se encuentra belleza igual. También en honor del agua los moros forman su baño; y en antaño encontraban su placer los latinos en sus termas, por sus vates tan cantadas y elogiadas por su virtud y valor. Y bellas son las espumas producidas por las fuentes conducentes del líquido sin rival. Aquí se nota una ninfa que con gracia el agua vierte y divierte ver su forma de espiral. Allí sus hinchadas fauces un mascarón aligera, por doquiera se vé repleto un tritón.

abluciones practicaban y rociaban, creyéndolo una virtud, los seres del sacrificio. Y lustraban sus altares, y sus lares, cual vemos en el Talmud. Y las gentiles viviendas también eran consagradas. Y rociadas, para librarlas del mal, eran las gentes. Nosotros, que nos llamamos cristianos, cual paganos (hablo en sentido laical) sin rechazar por completo las gentiles costumbres, muchedumbres intentan purificar las iglesias profanadas con el agua gregoriana, nunca vana, á su modo de pensar. Con agua signan su rostro, con agua se hace el bautismo y exorcismo de virtud tan singular. Con agua también se impregna el hisopo que bendice á infelice

RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadernada lujosamente en tela inglesa, con viñetas oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografados.

Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.

Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.

La obra vale 12 pesetas, franco de porte. Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

LA PIÑA
Circulo Liberal Democrático
BENISA

Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CON TÍTULO
Extrae, limpia y empasta muelas.
Pinos—BENISA

Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse. Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra.

Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

ABONOS QUÍMICOS

DE

Francisco de A. Cabrera

BENISA

Almacenes de granos para el cultivo de trigos, viñas, mescal, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas. Precios los más económicos.

Análisis garantizados. Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se pidan. Los resultados que han dado los granos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

DE

ANTONIO PEDRÓS
GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos.

Perfecta construcción, resistencia y economía. Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 idem

ROSENDO MOLINA

Calle Dolores.—Cocentaina

Establecimiento de alta novedad en paños catalanes

Gran surtido de mantas de todas clases, á precios de fábrica

Los géneros que vende Rosendo Molina están sumamente acreditados en toda la provincia por su buena calidad, belleza y duración.—Establecimiento: calle Dolores.—COCENTAINA

El Centinela

Sr. D.

BAUTISTA LLORRY

Calle de San Salvador.—BENISA

En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos. Puntual y esmero.—San Salvador.—BENISA.

Taller Fotográfico

DE

Cayetano Cervera Pineda

Calle de San Antonio, 36—BENISA

Se hacen ampliaciones y reproducciones

IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

Agencia General de Transportes
 Comisiones, consignaciones, traslados, embarques y representaciones
Terol, Samper y Compañía
 Despachos de Aduana.
 Transportes de domicilio á domicilio.—Compra y venta de toda clase de géneros.—Despacho: Jorge Juan, 6.—Alicante.

cuero que se ha de enterrar.
Las aguas pericardiacas
dulcifican los impulsos
si convulsos
agitan el corazón.
Con las aguas del trabajo
nuestra frente se ennoblece
y enaltece
toda nuestra concepción.
Las aguas de nuestros ojos
nos quitan las sequedades,
los enfades
del espíritu en acción,
siendo emblema de ternura,
de sentimiento y de calma,
¿dónde el alma
há más purificación?
Existe también el agua
que sin verla nos circunda
y profunda
ejerce su operación,
prestando á nuestro organismo
la bebida necesaria,
voluntaria,
sin la cual la extenuación,
como una planta sin jugo,
vendría de los pulmones
é inficciones
de muerte por precisión.

IV

SUS HONORES

Al agua se le construye
ese paseo precioso,
suntuoso,
que se le llama canal;
y esas estancias tan bellas
albiges denominadas,
estimadas
en la estación estival.
Y esos limpios tinajones
de materia tan durable,
envidiable,
que acostumbra el Comagley,
circunvalados de flores,
en los patios colocados,
refrescados
por la sombra del mamey.
Y ostentosas residencias
estanques apellidados
y cuidados
con tanto esmero y afán.
Y los templos y palacios
de artística fantasía,

Tarjetas, sobres

Y MEMBRETES

CARTELES

Y BILLETEAJE

para toda clase de espectáculos

Obras de lujo

PERIÓDICOS

y cuanto se refiere al ramo

Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante